

Los **secretos** que esconden los papeles de la **excárcel de Isla Teja**

El Monumento Histórico fue centro de detención política de la provincia tras el golpe de Estado. De entre 1973 y 1990 existe documentación que actualmente está siendo rescatada gracias a un proyecto que apunta a la historia y a la memoria.

Daniel Navarrete Alvear
daniel.navarrete@australvaldivia.cl

Pedro Mella fue detenido en septiembre de 1986 en un operativo contra el Partido Comunista y una unidad del Frente Patriótico Manuel Rodríguez en Valdivia.

Fue llevado a la cárcel de Isla Teja donde permaneció cuatro años. Lo encerraron por razones políticas durante el gobierno militar. En 1987 pudo salir por primera vez del recinto, pero brevemente ya que lo llevaron a control médico en la unidad de neurología del Hospital Traumatológico. Sufrió una enfermedad crónica que se agravó al no tener acceso al tratamiento con corticoides al que estaba sujeto antes de ser apresado.

A aquella visita médica acu-



GENTILEZA ROBERTO BOSSHARDT

LOS ARCHIVOS TIENEN ENTRADAS SOBRE EL DIARIO VIVIR DE LA CÁRCEL Y DATOS QUE PODRÍAN SER APORTADOS AL PLAN NACIONAL DE BÚSQUEDA.

dió engrillado y fuertemente custodiado para prevenir cualquier intento de fuga. Era considerado un sujeto peligroso por las autoridades de aquel entonces.

EL HALLAZGO

En 2013 con motivo de la conmemoración de las cuatro décadas del golpe de Estado, Pedro Mella volvió al recinto que en 2007 ya había dejado de funcionar como cárcel. Lo hizo de manera voluntaria, como parte de un proceso personal de reparación. Y desde ese en-

tonces ha regresado en innumerables ocasiones para trabajar por el rescate del edificio como sitio de memoria.

Dice que en 2015 se enteró que al interior de la cárcel había cientos de documentos relacionados con el recinto y de su funcionamiento incluso cuando estaba en calle General Lagos. Entonces se le pidió a Gendarmería de Chile que los pusiera en un lugar adecuado para evitar un deterioro mayor con la eventual pérdida de información de alto interés patrimonial, histórico e incluso judi-

cial. Antes de la pandemia, estudiantes y profesores de la Escuela de Historia y Ciencias Sociales de la Universidad Austral de Chile tuvieron un primer acercamiento a los escritos. Lo que vino después fue la crisis sanitaria, la cuarentena y el impedimento por seguir trabajando en terreno. Hasta ahora.

VIAJE AL PASADO

El primer semestre de este año la Agrupación de Ex Presos Políticos y Familiares de Valdivia, que preside Pedro Mella, ganó fondos concursables de la Sub-

secretaría de Derechos Humanos, del Ministerio de Justicia y Derechos Humanos, para proyectos de Cultura y Sitios de Memoria. Con aproximadamente \$10.000.000 partió en junio un proceso sistemático de rescate de la documentación generada durante el funcionamiento diario de la cárcel.

Son miles de papeles y cientos de Libros de Novedades que tienen anotaciones sobre la cotidianidad de las personas privadas de libertad: los delincuentes comunes y los presos políticos.

El proyecto de rescate fue ideado por el archivero Roberto Bosshardt (Dirección Museológica Uach) con el apoyo de Francisca Marticorena (Servicio Nacional del Patrimonio Cultural de Los Ríos). Además, en el equipo están la conservadora Claudia Ordóñez (Dirección Museológica Uach) y los antropólogos Martina Figueroa y Francisco Esperguel.

En los libros, según consta la observación que han hecho los investigadores, los nombres de quienes habían sido detenidos por ser de oposición al



(viene de la página anterior)

gobierno, aparecen subrayados con asteriscos, como si se tratara de un código de control interno.

Debido a la gran cantidad de expedientes y carpetas descubiertas y por la naturaleza del fondo que financia el proyecto y la institución que lo adjudicó, es que la indagatoria está concentrada entre los años 1973 y 1990. Es decir desde el inicio de la dictadura hasta el regreso a la democracia con la elección de Patricio Aylwin como Presidente de la República.

El trabajo se basa en dos series documentales: los Libros de Novedades de la guardia interna y de la guardia armada; y los Libros de Penados, que son una especie de bitácora sobre el día a día de los presidiarios. Se han descrito 250 libros. La meta original era tratar de llegar a cien.

Roberto Bosshardt explica que los archivos estuvieron guardados por muchos años al interior de las celdas, luego fueron trasladados a dos bodegas donde estuvieron expuestos al polvo, la humedad, el agua y a alteraciones de calor.

Para el rescate, el material elegido fue depositado sobre mesones y está siendo manipulado con guantes y el uso de mascarillas K95. En un primer diagnóstico se establecieron los principales deterioros: adhesión entre folios u hojas, deformación de las encuadernaciones, oxidación y corrosión de los elementos metálicos como clips, corchetes y las grapas de las encuadernaciones, suciedad superficial por restos de insectos, arañas o fecas de ratones; y en algunos casos la presencia de hongos. Se concluyó que el daño es de casi un 70%.

Esa información será usada para proponer estrategias de conservación más específicas a futuro y asegurar la preservación. Mientras tanto se embolsó cada unidad documental con tyvek, cinta espiga y cintas de mylar con el rotulado, para dejarlas en cajas de cartón.

Además en la excárcel se habilitará un depósito con estanterías metálicas, aire acondicionado y un deshumidificador. Será el espacio físico para consultas y conservación.

MOTIVACIONES

Leer lo que está escrito en los archivos ha sido parte de la metodología de resguardo de la materialidad. Pedro Mella ha estado presente en cada una de esas sesiones y fue así que encontró lo que se escribió sobre su persona y en particular sobre aquella salida al Hospital Traumatológico.



EN JUNIO PARTIERON LAS ACCIONES SISTEMÁTICAS DE RESCATE DE LA DOCUMENTACIÓN QUE HA SIDO CUSTODIADA POR GENDARMERÍA DE CHILE.



HAY MILES DE PAPELES Y CIENTOS DE LIBROS CON INFORMACIÓN.



EN EL PROYECTO PARTICIPAN PROFESIONALES DE LA UACH.

"Aparece la solicitud de custodia de Gendarmería para mi control médico y los nombres de los familiares y conocidos que nos iban a visitar. Descubrimos ese documento por sorpresa. Leerlo me trajo muchos recuerdos dolorosos, recuerdos de cómo funcionaban las cosas en la cárcel. Son cosas personales, pero también de una historia colectiva que creo

debe ser de acceso para las nuevas generaciones", aclara. Roberto Bosshardt reconoce que asumió la elaboración y ejecución del proyecto como algo propio de su formación como archivero. Pero también, porque su papá, el abogado Oscar Bosshardt, trabajó en la Vicaría de la Solidaridad en labores de representación y defensa de expresos políticos.

"Hay un vínculo muy personal con los archivos, con lo que hizo mi padre y ese componente de derechos humanos. Incluso pillamos escritos de sus visitas a Pedro Mella. Hay muchas razones personales por las cuales era muy importante poder trabajar en esto", explica.

La conservadora Claudia Ordóñez, también destaca el valor de la propuesta.

"Este es uno de esos proyectos significativos que nos enriquecen personal y laboralmente. Ha sido de gran importancia que la Agrupación de Ex Presos Políticos y Familiares de Valdivia haya confiado en la Dirección Museológica de la Universidad Austral de Chile para la ejecución técnica y por lo tanto, se ha tomado con gran compromiso y responsabilidad. Siempre es desafiante enfrentarse a cualquier intervención. Significa evaluar las condiciones del material, el tiempo, el financiamiento y considerar criterios que sean lo más efectivos posibles", dice.

Y agrega: "Es un gran paso para la puesta en valor para el sitio de memoria de la excárcel, el tener esta información disponible para su consulta no sólo de manera institucional, sino también para los hijos y nietos de quienes pasaron por este lugar durante un periodo tan difícil de nuestra historia".

DATOS CRUZADOS

El proyecto finalizará en octubre, con miras a postular a una segunda etapa. De momento el hallazgo de la información ha servido para un propósito se-

“ En los libros está estampada una realidad irrefutable. Es información que habla de un pasado doloroso y que sirve para que a futuro no vuelvan a suceder las mismas cosas. Los documentos son parte de la historia y deben ser de acceso de toda la comunidad”.

Pedro Mella
Pdde. Agrupación Ex Presos Políticos y Familiares de Valdivia

cundario, pero igualmente relevante: el Plan Nacional de Búsqueda.

Los nombres que figuran en los libros podrían ser de detenidos desaparecidos. Ello serviría para seguirles la pista considerando que efectivamente estuvieron en Valdivia, aunque se haya declarado otra cosa por parte de quienes han sido investigados por las desaparicio-

nes forzadas. "Los archivos están en custodia de Gendarmería de Chile y se vinculan directamente con temas de memoria y la historia de nuestra región entre 1973 y 1990. Eso abre otras líneas de trabajo y en ese sentido cobra mucha importancia la información que se está generando en relación al Plan Nacional de Búsqueda. Los casos van a quedar más visibles y se podrían perder judicialmente en causas de derechos humanos. Nuestra tarea será entonces sumar estos antecedentes al plan como una contribución al cruce de datos que siempre necesitará de nuevas fuentes", explica Jorge Ríos, seremi de Justicia y Derechos Humanos.

El Plan Nacional de Búsqueda fue lanzado en agosto del año pasado. Apunta a establecer las circunstancias de desaparición y/o muerte de personas víctimas de desaparición forzada.

La recopilación de datos, en el caso de Los Ríos, ha sido fundamentalmente mediante entrevistas a personas que voluntariamente han querido aportar con la causa.

250

libros han sido descritos hasta la fecha. La meta inicial era llegar a cerca de cien. El proyecto finalizará en octubre y hay planes de postular una segunda etapa.

10

millones de pesos aproximadamente es el presupuesto asignado vía concurso por la Subsecretaría de Derechos Humanos del Ministerio de Justicia y Derechos Humanos.